Lutte contre la corruption au Togo Un début de satisfaction, mais encore du chemin

Dernière ligne droite pour la 11e Foire Internationale de Lomé La Ministre du Commerce sur les lieux hier

DEUX MODES D'ACCÈS pour UN GRAND RACCOURCI vers votre compte.

Offre promotionnelle du 16 Novembre 2013 au 16 Février 2014 ACCÈS PAR TÉLÉPHONE ACCÈS PAR INTERNET

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0149 du Mercredi 11 Décembre 2013 - 250 F CFA / Etranger 1€

Editorial

Sur les traces de Mandela...

e monde entier a longtemps retenu ✓son souffle depuis son entrée au coma en juin dernier. Puisqu'il faut mourir un jour ou l'autre, l'heure est enfin arrivée ce 5 décembre pour Nelson Mandela.

L'homme qui a échappé à l'Afrique du Sud pour appartenir désormais à toute l'humanité, échappe aussi au temps qui l'a vu naître pour entrer dans l'intemporalité. Nelson Mandela accède à l'immortalité en raison des combats de toute une vie mais surtout du pardon d'un seul jour qu'il a su accorder la main sur le cœur à ses anciens geôliers. Que faut-il retenir de cette vie bien remplie dans les pays qui, comme le Togo, ont exploré les sentiers redoutables de la justice transitionnelle. Beaucoup de choses. Mais une seule compte peutêtre. Le pardon d'un seul homme d'exception peut réconcilier toute une nation et ouvrir le chemin de la grandeur à un peuple qui se bat pour se défaire des chaînes de l'histoire. Le pardon d'un seul homme peut rendre envisageable des sociétés multiraciales, multiethniques et plurielles à tous points de vue. A l'heure où les larmes coulent, les hommages pleuvent et les chants s'élèvent et des pas de danse sont esquissés pour saluer la mémoire de l'illustre disparu, nous ne devons pas oublier que la meilleure manière de rendre hommage à Mandela et de perpétuer sa mémoire est de marcher sur ses traces. Plaise au ciel que des milliers de Mandela fleurissent un peu partout sur la terre comme les étoiles, dont la mission est de perpétuer la lumière quand un grand soleil se La Rédaction couche....



Discours historique et

poignant de Barack Obama (Lire l'intégralité du discours, P3 & P7) Extraits des propos célèbres de Madiba

Les grandes retombées du sommet de l'Elysée sur la paix et la sécurité en **Afrique** P 4

Bella Bellow



immortelle 40 ans après sa disparition



Une belle idée cadeau à prix cadeau

- Le smartphone : Internet + illico + GSM à 0 F
- 2 000 F/mois de crédit de communication
- 10 000 F/mois de forfait Internet Haut Débit de 2 Go

Le tout sur 6 mois en rechargeant au moins 5000 F/mois PACK 3XL, 3 en 1 : Internet + illico + GSM à seulement 72 000 F



Lutte contre la corruption au Togo

Un début de satisfaction, mais encore du chemin



Théophie René KAPOU, DG ARMP

La corruption sous toutes ses formes est une réalité au Togo, et les plus hautes autorités en sont d'ailleurs conscientes. Le chef de l'Etat en personne n'a pas hésité à pointer du doigt ce phénomène dans l'un de ses discours. Sur le plan institutionnel des efforts sont faits pour plus de transparence dans la gestion de la chose publique avec la mise en place depuis quelques années d'une cour

des comptes et de l'Autorité de Régulation des Marchés Public. Des lueurs d'espoir commencent par naitre. Le dernier rapport de TRANSPARENCY international, qui œuvre pour la transparence et l'intégrité de la vie publique le démontre à suffisance. En tout cas le Togo, selon ce rapport qui repose sur l'indice de perception et non sur des chiffres précis et vérifiés, a amélioré son score. Il se classe désormais à la 123e avec deux points d'avance, contrairement à l'an dernier. Le Togo fera mieux les prochaines années. Des éléments probants permettent d'y croire notamment la mise en place du guichet unique, la création de l'Office Togolais des recettes qui permettra ensemble les régies financières à savoir la douane et les impôts. La transparence dans l'attribution des marchés publics contribue à pousser la corruption dans son dernier retranchement..

DM.

L'Association des Dialysés du Togo

Chronique de l'or bleu

ARTICLES 13 ET 14

Les régimes de déclaration et d'autorisation

Sont soumises au régime de déclaration : la réalisation de travaux de captage des eaux souterraines équipés de moyens d'exhaure ; la réalisation de puisards et puits traditionnels à usage domestique prélevant de l'eau de la nappe phréatique ne dépassant les seuils fixé par arrêté du ministère chargé de l'eau ou encore le dépassement des seuils établis par le ministre chargé de l'eau, conformément à l'article 12 (voir la parution dernière), en ce qui concerne la profondeur de captage, la capacité de puisage et le volume d'eau prélevé. Sont soumise au régime de l'autorisation : les utilisations des eaux de surface pratiquées au moyen d'ouvrages et installations permanents susceptibles de présenter des dangers pour la santé et la sécurité du publique, de modifier substantiellement le niveau, le mode d'écoulement ou le régime des eaux. et de porter atteinte à la qualité de l'eau ; les activités de recherche des eaux souterraines, le captage d'eau



souterraine par forage, galerie drainante, canalisation ou par tout autre dispositif équipé d'un moyen d'exhaure, l'équipement des ouvrages de captage d'eau souterraine existants en moyen d'exhaure, ; l'exploitation de tout forage artésien ; l'implantation de tout ouvrage de prévention des effets nuisible de l'eau. Un arrêté du ministre chargé de l'eau spécifie les limites d'utilisation potentielle qui présente un danger ou une incidence sur les ressources en eau ou les écosystèmes aquatiques.

Charles K.

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication

Fabrice P. Dariworé

Comité de Rédaction

Schmidt EZA Dieudonné ESSOHANAM Sémy MAREKA Charles KEYEWA P. Fabrice

Correcteur

S. Didier

Infographie Raphaël AHIABLE

Adresse

Route de Mission Tové, non loin du Petit Séminaire, Agoè Tél: +228 90 15 87 53 +228 22 41 92 91 13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie

La Colombe **Tirage**2000 exemplaires

plaide en faveur des victimes de l'insuffisance rénale La santé quoi qu'on dise précieuse, commencé le tra 2005 ou encore le tre et de joie pour chaque individu. Toutefois il est aujourd'hui difficile à un être

être et de joie pour chaque individu. Toutefois, il est aujourd'hui difficile à un être humain d'affirmer ne souffrir d'aucune maladie. Ainsi Parmi la pléthore de maladie qui pourrit le quotidien de leur victime ; figure l'insuffisance rénale : une maladie qui impose au dialysé de suivre des traitements réguliers et coûteux durant toute sa vie afin d'éliminer le déchet de sa vie. Sur plus de 6000 personnes atteintes de l'insuffisance rénale au Togo, seules 100 sont prises en charge et pour cause, le manque d'infrastructure sanitaire. C'est justement pour mener le débat à une plus large portée que l'association des dialysés du Togo a organisé vendredi dernier une conférence de presse portant sur le sujet jusqu'alors méconnu de la majorité de la population au siège de l'Agence de communication Santé Education. Dans son agenda, ADT a pour objectif d'apporter une assistance morale, sociale, matérielle et physique aux personnes dialysées ; de réaliser des



équipements sociaux à l'endroit des malades dialysés. Comme moyens d'action, l'association opte pour une grande sensibilisation à travers les médias et conférences débats ainsi que l'organisation des rencontres avec le pouvoir public notamment le Ministère de la santé. Premier pays à commencer la dialyse depuis 1973, le Togo ne fait cependant pas bonne figure dans le traitement de cette maladie pour sa population atteinte avec sa seule et unique machine de Lomé contre 55 du Mali qui a

commencé le traitement de la dialyse en 2005 ou encore les 22 machines du Burkina Faso dont le début du traitement de la maladie remonte en l'an 2000.pour les Néphrologues Kossidzekofi et AmekoudiEyram panélistes de cette conférence, le problème de prise en charge se pose à cause du nombre de machine limité (1), aussi appellent-ils à éviter les causes de la maladie qui sont le diabète, l'hypertension artérielle, l'intoxication rénale par les médicaments ou infusions d'herbe...Comme perspectives ADT ambitionne de mettre en œuvre en 2014 la tournée de sensibilisation sur toute l'étendue du territoire, la prise de tension gratuite, le dépistage volontaire et gratuit d'uricémie et de la créatinémie a déclaré son président Agouda komi. Rappelons que l'association des dialysés du Togo est une association à but non lucratif opérant des moyens de ses adhérents.

Charles K.



L'adieu à Mandela

South Western Townships familièrement connu sous le nom de SOWETO, cette zone urbaine de Johannesburg capitale sud-africaine était devenue le centre du monde hier, les plus grands de ce monde les rois les princes les chefs d'Etat dont le togolais Faure Gnassingbé, tout le gotha du monde entier était là dans ce stade le FNB ou le Madiba a fait son apparition publique pour la dernière fois. Les orateurs étaient, le Président Sud-africain Jacob ZUMA, le Président américain Barack OBAMA, le Secrétaire Général des Nations Unies Ban Ki Moon, Raoul Castro, Dilma Roussef, Dlamini Zuma sans oublier l'émouvant hommage des trois petits fils de Mandela.

Mandela un hommage planétaire mérité



Cet hommage planétaire, le héros de la lutte contre l'apartheid le méritait bien. Son combat pour une véritable nation Arc-en-ciel, le pardon dont il a fait montre vis-à-vis de ses anciens geôliers, un pardon à l'origine d'une Afrique-Sud réconcilié, ce pardon devrait inspirer beaucoup sur le continent africain miné par des crises sociopolitiques.

L'Afrique du sud jadis redouté et montré à l'index pour

cause de la politique de l'apartheid est aujourd'hui le n'avons pas d'autre choix que de continuer.» symbole du vivre ensemble qui doit inspirer les nations

Mandela la force du verbe: Quelques



extraits des propos célèbres de Madiba

« Au cours de ma vie, je me suis consacré à cette lutte des peuples africains. J'ai combattu contre la domination blanche et j'ai combattu contre la domination noire. J'ai chéri l'idéal d'une société libre et démocratique dans laquelle tout le monde vivrait ensemble en harmonie et avec des chances égales. C'est un idéal pour lequel j'espère vivre et que j'espère accomplir. Mais si nécessaire, c'est un idéal pour lequel je suis prêt à mourir. » 20 avril 1964 Extrait de l'intervention de Mandela devant le tribunal de Prétoria, procès à l'issue duquel il a été condamné à la prison à vie

« Je suis ici devant vous non pas comme un prophète mais comme votre humble serviteur. C'est grâce à vos sacrifices inlassables et héroïques que je suis ici aujourd'hui. Je mets donc les dernières années de ma vie entre vos mains. (...) Aujourd'hui, la majorité des Sud-Africains, noirs comme blancs, reconnaissent que l'apartheid n'a aucun avenir. Ce système doit être aboli d'un commun accord afin de reconstruire la paix et la sécurité. (...) La situation qui nous avait poussées à prendre les armes existe toujours aujourd'hui. Nous



13 Février 1990 après sa sortie de prison

« Notre récompense ne se mesurera que par la paix joyeuse qui triomphera un jour, car l'humanité qui unit les blancs et les noirs en une seule et même race nous permettra de vivre un jour tels des enfants du paradis. Ainsi vivrons-nous, car nous aurons créé une société qui reconnaît que tous les hommes naissent égaux, et que tous ont le droit à la vie, à la liberté, à la prospérité, aux droits humains et à une bonne gouvernance. Une telle société n'autorisera plus jamais que certains soient faits prisonniers à cause de leurs idées. (...) »

10 octobre 1993 à OSLO recevant le prix Nobel de la paix avec Fréderik de Klerk

« Nous avons triomphé dans notre effort pour insuffler l'espoir dans le cœur de millions de nos concitoyens. Nous prenons l'engagement de bâtir une société dans laquelle tous les Sud-Africains, blancs ou noirs, pourront marcher la tête haute sans aucune crainte au fond de leur cœur, assurés de leur droit inaliénable à la dignité humaine – une nation arc-en-ciel en paix avec elle-même et avec le monde.

Le soleil ne se couchera jamais sur une réussite humaine si glorieuse.»

10 mai 1994 extrait du discours d'investiture de Mandela.

■

La Rédaction.

Hommage à Mandéla

Le discours historique et poignant de Barack Obama



e mardi 10 décembre, plusieurs voix ont résonné depuis le FNB stadium à SOWETO pour saluer et rendre hommage à Nelson Mandela héros de la

lutte anti apartheid. Parmi celles-ci, celle de Barack OBAMA. C'est un hommage historique et poignant que le tout premier président noir américain a tenu à rendre au premier Président noir de l'Afrique du Sud. Nous vous proposons de découvrir ou revisiter en intégralité, ce discours qui aura été le grand événement de cette cérémonie d'adieu à Nelson Mandela

Voici l'intégralité du speech

"C'est un extrême honneur d'être présent aujourd'hui pour célébrer une vie sans

Il est difficile de faire l'éloge de toute personne, de trouver les bons mots pour exprimer les événements et les dates qui font une vie. Mais l'essence, les joies, les moments privés, les qualités uniques qui illuminent une âme sont inexprimables. Il est encore plus difficile de le faire pour un géant, pour une personnalité historique qui a motivé des millions de gens.

C'est un garçon qui a connu la Seconde Guerre Mondiale, qui a grandi loin des couloirs politiques et qui est pourtant devenu l'un des plus grands libérateurs du XXème siècle. À l'instar de Gandhi, il a créé un mouvement de résistance et donné une voix à ceux qui étaient opprimés. Il a souffert d'un emprisonnement brutal, il a été en prison pendant les années de Guerre froide et en sortant de prison, pareil à Abraham Lincoln il a su réunir son pays au risque de le diviser, il a préservé la liberté pour les générations à venir.

Et cela ne s'est pas simplement manifesté

par son élection mais également par sa volonté d'abandonner le pouvoir lorsque son mandat s'est achevé. Le diapason de sa vie et ses réussites sont immenses et l'on se souviendra de lui comme d'une icône. Sereine, souriante et détachée des choses quotidiennes. Mais Madiba n'aurait pas aimé que l'on fasse de lui un portrait aussi factice...

Madiba au contraire aurait insisté pour que l'on partage ses peurs, ses doutes, ses erreurs au même titre que ses victoires. "Je ne suis pas un Saint, à moins qu'un Saint soit quelqu'un qui persévère" avait-il dit. L'imperfection est humaine, c'est exactement ce qu'il avait voulu dire.

C'était un fils, un père, un mari, un ami. C'est pour cela que nous avons pu (suite à la page 7)



Les grandes retombées du sommet de l'Elysée sur la paix et la sécurité en Afrique

'accent était beaucoup plus gendarme ou de pompier sur le paix et de sécurité c'était d'ailleurs la grande thématique du sommet de l'Elysée les 6 et 7 décembre dernier à Paris. Quoi de plus normale de privilégier les sujets sécuritaires quand on sait la préoccupation du continent africain en ce moment, notamment au niveau de la Centrafrique dont le contrôle échappe à ses nouveaux dirigeants, le Mali et surtout le nord ou la paix reste à gagner sans oublier d'autres foyers de tension comme l'Est de la RDC, la Libye et bien d'autres. Ainsi les chefs d'Etat dans une déclaration finale ont réaffirmé « leur attachement à la sécurité collective sur le continent africain et leur engagement à favoriser la paix et promouvoir les droits de l'Homme, en conformité avec les buts et principes de la Charte des Nations Unies et de l'Acte constitutif de l'Union africaine. »

La France qui a longtemps joué et continue de jouer le rôle de

L'mis sur les questions de continent noir miné par des guerres et des crises sociopolitiques devient un partenaire privilégié du continent africain dans le domaine de la sécurité. Raison d'ailleurs pour laquelle, les dirigeants africains appellent de leurs vœux « le renforcement du dialogue stratégique entre l'Afrique et la France pour une vision commune des menaces »

> Mais la France va-t-elle continuer indéfiniment à jouer ce rôle de gendarme sur le continent ? D'où la nécessité pour l'Afrique de penser et de poser des jalons pour sa réelle prise en charge dans plusieurs domaines notamment la sécurité. C'était l'un des objectifs du sommet de l'Elysée. Ils ont d'abord salué « des avancées importantes réalisées par l'Union africaine, les communautés économiques régionales et les Etats africains dans la mise en œuvre d'opérations de paix africaines, au Mali, en République



centrafricaine, en Somalie, en Guinée-Bissau, au Burundi, au Soudan (Darfour), aux Comores ». Il est alors temps qu'on apporte des solutions africaines aux crises africaines avec bien sur le soutien de la communauté internationale.

Puisqu'il s'agit de sécurité on n'a pas oublié les défis à relever face à la piraterie maritime et le terrorisme.

Le sommet de l'Elysée, c'était aussi les questions de développementEn matière de

développement et d'économie, la France et l'Afrique ont affirmé à Paris leur volonté d'accroître leurs échanges commerciaux. Paris souhaite qu'ils soient multipliés par deux d'ici cinq ans. On a insisté sur la transparence économique et financière, la lutte contre les paradis fiscaux, un appel conjoint dans ce sens a été lancé. « Les Chefs d'Etat et de Gouvernement ont souligné l'importance de faire des échanges humains le moteur de

la relation économique en misant sur la jeunesse pour assurer son avenir. Ils se sont accordés pour favoriser la détection et la promotion des jeunes talents entrepreneuriaux au service du développement des échanges croisés. Ils ont mis l'accent sur l'intérêt de créer une Fondation franco-africaine pour la croissance, rassemblant intérêts publics et privés, français et africains »

Une quarantaine de chefs d'Etat dont le togolais Faure Gnassingbé a pris part à ce sommet qui également salué l'adoption de la résolution 2127 du Conseil de Sécurité des Nations Unies qui autorise le déploiement d'une force militaire en Centrafrique. La France y est déjà avec l'opération Sangaris, qui mobilise à ce jour 1600 hommes pour désarmer les milices et sécuriser Bangui et ses environs.

PF.

Dernière ligne droite pour la 11e Foire Internationale de Lomé La Ministre du Commerce sur les lieux hier

émarré depuis le 29 novembre dernier, la 11e Foire Internationale de Lomé continue de dérouler son programme d'activité. Outres les expositions et échanges commerciaux, l'autre attraction reste les conférences de presse qui permettent de mieux connaitre les sociétés partenaires et exposants. Hier dans la journée le CETEF était à l'honneur avec la journée B to B organisée suivie de la journée de la SAZOF. Déjà lundi le sponsor officiel de cette foire Togo télécom était face à ses clients et à la presse pour une seconde fois. Ce fut un après-midi d'échange et surtout d'information sur les efforts de la société pour mieux satisfaire sa clientèle à travers une meilleure couverture téléphonique et un meilleur accès à l'internet. La parole a été donné aux uns et autres pour exprimer leurs attentes vis-à-vis de Togotelecom. Ainsi des problèmes techniques des anomalies constatés ont été soulevés. Des explications ont été fournies par les plus haut cadres de Togotelecom avec en tête le Directeur Général réuni pour la



circonstance.

L'autre temps fort de cette foire, c'est aussi le Salon des Grandes Ecoles SIGE dont le lancement a eu lieu vendredi dernier. Une occasion pour le public de découvrir et de mieux connaitre les différentes grandes écoles et les formations qu'elles offrent. ■

La Rédaction

SOKODE pour marquer Les 20 ans du HCDH et célébrer la journée des Droits de l'Homme

u Togo, C'est Sokodé chef-lieu de la Arégion centrale qui a accueilli hier mardi la cérémonie officielle marquant le 65e anniversaire de déclaration universelle des droits de l'homme. C'est une double célébration puisque cette année le Haut-Commissariat des Nations Unies au Droit de l'Homme (HCDH) célébré ses 20 ans d'existence. Plusieurs personnalités et défenseurs des droits de l'homme venus d'horizons divers ont assisté à cette cérémonie suivie d'une conférence publique sur le thème « La Conférence et le Programme d'Action de Vienne : Historique et bilan 20 ans après »

On parle aussi des ateliers thématiques qui porteront sur la discrimination à l'égard des femmes, l'interdiction de la torture, le droit à l'éducation et le droit à la santé. Les festivités marquant les 20 ans du HCDH ont démarré au Togo par l'organisation d'une émission spéciale

le vendredi 6 décembre 2013 sur les antennes de la Télévision togolaise. Cette émission a donné l'opportunité aux invités de faire le point sur l'évolution dans le domaine des droits de l'homme depuis l'organisation de la Conférence mondiale des droits de l'homme tenue à Vienne, capitale de l'Autriche, du 14 au 25 juin 1993, et dont l'une des conséquences a été la création, le 20 décembre 1993, du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme (HCDH) par l'Assemblée Générale des Nations Unies par sa résolution 48/141.

un tour d'horizon de l'évolution de la situation des droits de l'homme au Togo a été fait notamment les acquis, défis et perspectives. Les festivités se sont étendues au sport avec une course Hasch suivie d'un tournoi de football sur le terrain du Campus universitaire de Lomé. ■

Dick Mensanh



VEMMA-Togo

Une indépendance financière dans « une évolution sanitaire »



a conférence de lancement officiel de la société internationale VEMMA au Togo a eu lieu samedi dernier à l'hôtel Ibis. Leader mondial reconnu dans le domaine du bien-être et de la santé, VEMMA est une société américaine riche de 14 ans d'expériences dans le domaine sanitaire et nutritionnel. La cérémonie de lancement officiel de VEMMA-Togo est accompagnée de la présentation du produit far que la société met à la disposition du public : le Vemma mangosteen plus, complément nutritionnel à base des xanthomes riches et rares antioxydant, qui ralentit le vieillissement, booste l'énergie mais aussi possède des vertus des plus bénéfiques et enrichissantes pour la santé humaine comme la « lutte contre le diabète et les faiblesses sexuelles, mais aussi et surtout l'élimination pure des déchets à travers l'organisme », propos de M.AyessouAyikoé, gérant de VEMMA-Togo. C'est à juste titre que d'amples explications soient données sur le produit mais aussi sur la société suite aux diverses interrogations.

Fondée en 2004 aux USA par BK Boreyko et avec un chiffre d'affaires de 1milliard, VEMMA a permis l'avènement de la nutrition liquide par l'introduction du complément minéral liquide le plus vendu aux USA. C'est une société basée sur le markéting de réseau et elle est par cela une aubaine pour les jeunes togolais en quête d'une activité pouvant leur permettre l'acquisition d'une indépendance financière. Pour AyessouAyikoé, jeune gérant de VEMMA-Togo et preuve vivante de cette possibilité de réussite juvénile, « VEMMA est une opportunité d'affaires pour les jeunes togolais qui veulent devenir leurs propres patrons, et qui leur permettra de s'épanouir et nous notre objectif c'est d'amener les jeunes à s'intéresser au système marketing de réseau, de rentrer dans ce dernier et de bénéficier des avantages y afférents ».

Ayant fait ses preuves un peu partout dans le monde et en Afrique dans des pays comme le Kenya, l'Ouganda et le Ghana voisin, les néo dirigeants de VEMMA-Togo, qui dispose déjà d'un siège à Baguida, ne voient pas pourquoi le Togo se priverait de cette illimitée possibilité. L'appel est donc lancé.

Le Démocrate.

Affaire de tuerie des jeunes filles Le procès le 10 janvier 2014



'audience tant attendue de cette 1ère session des assises pour l'année 2013 n'aura finalement son aboutissement que le 10 janvier de l'an 2014. En effet, vendredi 06 décembre dernier, l'affaire de tuerie des jeunes filles de Lomé qui avait défrené la chronique a été reporté par le juge sur demande de l'avocat général pour cause de non comparution du conseil de Smiliya Kpatcha Kossi, principal accusé risquant la réclusion criminelle à perpétuité dans cette affaire. La partie civile, par la voix de Me Da Silveira Afi se réjouit du fait que le droit a été appliqué, ce qui augure un procès équitable. La défense quant à elle se plaint du fait que leurs clients auront encore à passer un mois dans les geôles de la prison avec des conditions de vie que nous connaissons tous, d'autant plus que l'un d'entre eux Baba Moumouni Idrissou, 60 ans

ectmourant

A noter par ailleurs la demande de mise en liberté provisoire faite par Me Komlan Ahlim Gabin, l'un des conseils de Dos Anjos Monteiro accusé lui aussi, demande qui a été rejeté par le juge. Ils sont au total 5 à être inculpés dans cette dramatique affaire de tueries des jeunes filles de Lomé. Il s'agit des Sieurs Simliya Kpatcha, 29 ans agent de Togocel, Kiki Sama, 39 ans déclarant en douanes, Dos Anjos Monteiro, 58 ans pasteur de l'Eglise adventiste du 7e jour, Moumouni Idrissou, 60 ans directeur de société et Amah Buwèbu, 47 ans directeur d'audit et de contrôle à Togocel. Le dossier est donc renvoyer à un mois pour instruction par le conseil de Kpatcha Simliya ou par son remplaçant. Affaire donc

Démocrate Koudama

Bella Bellow toujours immortelle 40 ans après sa disparition

1 973-2013 voici 40ans déjà que le Togo à perdu l'une de ses plus belles voix. Bella Bellow ou la voix d'or du Togo aura laissé une empreinte indélébile dans l'historique musicale du Togo. Belle et souriante, c'est surtout par sa voix qu'elle a su conquérir le cœur de ses fans. Pour raviver la flamme de cette Diva, pionnier de la musique Togolaise, diverses manifestations socioculturelles ont été organisé pour toute la semaine. Pour cette année l'union des artistes du Togo va organiser au cours de cette semaine plusieurs concerts en son nom avec la participation des artistes de renoms comme Manu Dibango du Cameroun et Frederic Meway de la cote d'ivoire, un autre sera presté par le groupe Sassamasso à Anèho. Egalement sera inaugurée une fondation portant le



nom de l'artiste suivit d'un grand concert le samedi à Kégué. Rappelons que Bella Bello, source d'inspiration de plusieurs artistes a quitté ce monde un 10 Janvier 1973. ■

Keyewa

Agriculture et maraîchage Des pesticides non autorisés envahissent les marchés

'impact des résidus de pesticides 🗖 dans les produits agricoles et maraîchers devient de plus inquiétant sur la santé des consommateurs. L'inquiétude est née de l'étude selon laquelle parmi les 166 pesticides de catégories confondus identifiés sur le marché national Togolais seuls 29 sont autorisés soit 17% qui figurent sur la liste des pesticides homologués au Togo ; ce qui résulte que plus de 80% des pesticides rencontrés dans le pays ne sont pas réglementaires. Les résidus des pesticides peuvent avoir des effets aigus ou chroniques compte tenu de leur toxicité. Selon Blaise Minto Djatoite Agrochimiste, les pesticides peuvent pénétrer l'organisme par contact cutané, par ingestion et par inhalation causant de graves conséquences allant jusqu'à la mort le plus souvent. Le manque de contrôle efficace et la porosité de nos



frontières étant les facteurs qui exposent nos productions agricoles maraichers et d'élevages à la toxicité des résidus des pesticides, il urge que les pouvoirs publics usent de tous les moyens légaux pour stopper ce phénomène qui prend de plus en plus le pas malgré les sanctions encourageantes de la direction de la protection des végétaux (DPV).

Charles







L'événement de Mercredi dernier a tenu toutes ses promesses. Désormais, atteinte du quota dans votre catégorie ou pas, vous gagnez en tant que client.



Devant un public composé de clients, de partenaires et de journalistes, les nouveaux principes du programme BA'AL ont été dévoilés. Le Directeur Général de TOGO TELECOM a annoncé les couleurs dans son mot de bienvenue en insistant sur cette volonté de faire un peu plus pour le client chaque jour. Une présentation a révélé en détails comment accumuler les points et comment se procurer et utiliser la carte de fidélité.



L'étape la plus appréciée, fut le moment de la remise de prix aux clients ayant atteint les quotas fixés dans les différentes catégories. Des cartes de fidélité, des avoirs de centaines de milles à faire valoir auprès de TOGO TELECOM et des appareils de téléconférence ont été distribués à 36 clients heureux et satisfaits.



Côté prestations artistique, l'honneur était aux femmes ; Almok puis Senza ont charmé le public, la première par sa voix et sa chorégraphie, la seconde par deux chansons inédites sur le programme BA'AL.

La cérémonie a pris fin par un cocktail offert à l'assistance. Rendez-vous est pris pour la prochaine célébration BA'AL.

LUMIERE SUR LES CARTES DE FIDELITE BA'AL



C'est le cadeau de fin d'année de TOGO TELECOM à ses clients. Si vous n'étiez pas à la cérémonie de lancement, voici le trésor qui se cache derrière ces cartes.

Quatre types de carte de

fidélité sont à la disposition

des clients depuis le mercredi

04 décembre 2013. Ces cartes diffèrent les unes des autres

par la couleur et l'appelation.

Ainsi, nous avons la CARTE BRONZE, la CARTE SILVER, la

CARTE GOLD et la CARTE

PLATINIUM. Tout comme les

Espace Telecom ou remplissez le formulaire disponible sur notre site Internet www.togotelecom.tg. Quelques jours après, vos retirerez votre carte dans l'espace Telecom souhaité.

COMMENT S'EN SERVIR?

Les cartes de fidélité vous donnent droit à plusieurs avantages :

- Offres exclusives chez les partenaires de TOGO TELECOM,
 - Réduction de tarif sur des achats chez les partenaires de
 - Accès gratuit à de grands événements,
 - Participation à des jeux et divertissement,

TOGO TELECOM

• Souhait de vœux de la part de TOGO TELECOM,...etc

Pour s'en servir, le client arrive chez le partenaire et se signale en envoyant par SMS, son numéro et celui du partenaire au numéro court 4545. Le partenaire reçoit automatiquement un message l'autorisant à servir le client. Pour reconnaître les partenaires désignés, il suffit de chercher l'enseigne signalétique BA'AL posé devant ou à l'intérieur des locaux des partenaires.

médailles aux jeux olympiques, la valeur de chaque carte est proportionnelle à son appelation. Par ordre d'importance, la carte PLATINIUM vient en premier lieu, suivi de la carte GOLD, ensuite la carte SILVER et enfin la carte BRONZE.

COMBIEN DE CARTES?

HOUVELLE FORMULE

COMMENT LES OBTIENT-ON?

La première condition est d'être client de TOGO TELECOM. Pour devenir client, il suffit, évidemment, d'être utilisateur d'un produit ou d'un service de TOGO TELECOM. Lorsque vous êtes ou vous devenez client de TOGO TELECOM et que vous faites la demande de votre carte, vous obtenez une carte d'un an de validité correspondant à vos points de fidélité. Après un an, TOGO TELECOM vous attribue une nouvelle carte supérieure, inférieure ou égale à celle que vous aviez. Tout dépend de vos points de fidélité au moment de l'octroi de la carte.

Demandez donc, sans tarder, votre carte dans n'importe quel

QUI SONT NOS PARTENAIRES?

Ils sont reconnaissables grâce à l'enseigne signalétique BA'AL installée à leur devanture. Il s'agit pour le moment de CCT BÂTIMENT, KRISTAL OPTIQUE, CLINIQUE TOUT EST GRÂCE, HAMADA M5(pièces détachées), FIL O PARC, ETS KALAMPAI ET FILS, CENTRE AERE CERFER, PRÊT A PORTER MEGUIDO, REMAR TOGO, HOTEL CONCORDE, CLINIQUE DE L'AEROPORT, RESTAURANT CASA, 907 CLUB VIP, ALEYA NIGHT CLUB, SALON D'ESTHETIQUE BEAUTY CASE, HÔTEL KARA, FAST FOOD INTIMITE.

RENDEZ-VOUS A LA FOIRE POUR TOUT RENSEIGNEMENT!



Hommage à Mandéla (suite de la page 3)

Le discours historique et poignant de Barack Obama

apprendre tellement de lui et que nous continuons, car rien de ce qu'il a réussi à faire n'était écrit. Il laisse une trace dans l'histoire car il a lutté, car il était persévérant, car il avait la foi. Il nous a laissé un héritage qui ne s'inscrit pas seulement dans les livres d'histoires mais aussi dans nos vies.

Il avait hérité de son père un entêtement de bon aloi et une persévérance qui a été importante. C'est un combat puissant qui a rallié des indignations et les rages de millions de personnes.

Madiba a su dompter sa colère et il a partagé son désir de lutte, ses stratégies d'action, a permis à des hommes et des femmes de s'élever au nom de la dignité et de la liberté. Il a accepté les conséquences de ses actions, il savait qu'en s'opposant à la justice il aurait un prix à payer.

"J'ai chéri l'idéal d'une société libre et démocratique dans laquelle tout le monde vivrait ensemble en harmonie et avec des chances égales. C'est un idéal pour lequel j'espère vivre et que j'espère accomplir. Mais si nécessaire, c'est un idéal pour lequel je suis prêt à mourir", avait-il dit.

Il savait rendre sa soif de connaissance contagieuse. Au sein de son mouvement et même parmi les personnages qui s'opposaient à lui. Mandela a montré que l'action et les idées pourtant ne suffisent pas. Si justes que ses idées soient il faut qu'elles soit inscrites dans la loi. Il savait

adapter ses idées aux circonstances pratiques. En toutes circonstances, il était pugnace, inflexible et c'est pour ça qu'il a su négocier une libération face à l'Apartheid.

Il n'était pas seulement le chef d'un mouvement, c'était un homme politique adroit. Fidèle à sa vision de lois qui protègent les minorités ainsi que les sud-Africains. Enfin, il a su comprendre ce qui unissait les hommes. Il y a un nom à cela : Ubuntu.

C'est un nom qui résume ce que l'on avait de meilleur. C'est la reconnaissance de liens qui unissent les hommes, qui créent une intégrité humaine. C'est en partageant et en s'adonnant aux autres que l'on devient soi-même.

On ne sait pas si c'était une notion qu'il avait depuis toujours ou une notion à laquelle il est parvenu après des années de détention, mais c'est quelque chose qu'il a su mettre en pratique en invitant à sa table ses geôliers. Il a su faire d'une tragédie de famille une arme contre le Sida, il était l'incarnation de cet Ubuntu. C'est Madiba et cette notion qui ont permis de libérer les opprimés et les oppresseurs. La réconciliation n'est pas l'ignorance d'un passé mais l'inclusion, la compréhension du passé, de la vérité.

Il a changé les faits, il a également changé les cœurs. Pour le peuple de l'Afrique du sud, pour ceux qu'il a inspirés, pour tous ceux là, c'est un moment de deuil mais également un moment où l'on célèbre une vie héroïque. C'est aussi un temps d'introspection : il faut que nous nous posions ces questions ! Comment vais-je appliquer ces préceptes dans ma vie ? C'est une question que je me pose moi aussi, en tant qu'homme et en tant que président.

En Afrique du sud comme dans tous les pays du monde, nous ne pouvons pas nous reposer sur nos lauriers. Ses victoires doivent être suivies d'un travail, qui doit tout être aussi important.

Aujourd'hui dans le monde entier, il y a encore des gens qui sont persécutés, pour leur affection, pour leur apparence, pour leurs croyances. Cela se passe encore aujourd'hui. Nous aussi devons agir au nom de la justice, pour la paix. Beaucoup ont assumé cet héritage de Madiba, beaucoup prétendent être solidaires de sa lutte mais ne tolèrent pourtant pas le changement.

Trop d'entre nous se réfugient encore dans l'indifférence. Aujourd'hui, nous devons nous poser la question : comment promouvoir la liberté, la justice, les droits humains, comment faire cesser les guerres, les conflits ? Il n'y a pas de réponses à ces questions. Mais pour cet enfant qui est né à l'époque de la Première Guerre Mondiale, il n'y avait pas non plus de réponse.

Mandela nous a montré que l'on pouvait

choisir un monde qui était fondé sur l'espoir et les opportunités. Nous ne reverrons plus cette lumière qu'il était. Mais je veux dire à tous les jeunes d'Afrique du sud et aux jeunes du monde entier : vous aussi pouvez vous inspirer de sa vie pour construire la votre!

J'ai appris de Nelson Mandela, j'ai appris des conflits qui ont agité ce beau pays. Cela m'a éveillé pour faire face à mes responsabilités, envers moi-même et les autres, cela m'a mené jusqu'ici.

Madiba m'a rendu meilleur, il fait ressortir ce qu'il y a de meilleur en nous. Maintenant que ce grand libérateur nous a quitté, maintenant que nous revenons vers les nôtres et que la vie reprend son cours, inspirons-nous de sa force, cherchons à avoir la même largesse d'esprit que lui. Et lorsque les ténèbres descendent sur nous, lorsque l'avenir brillant semble s'éloigner à grands pas, il faut se souvenir de lui, de ses années passées dans sa cellule. Se souvenir de Madiba qui a toujours gardé sa foi, son endurance."

Le président US achève son discours poignant citant Invictus, le poème favori de Nelson Mandela: "Je suis maitre de mon destin, je suis capitaine de mon âme", avait-il dit. Et quelle belle âme! Que Dieu bénisse l'âme de Mandela et que Dieu bénisse le peuple d'Afrique du sud!".

Echos du conseil présidentiel sur l'avenir de l'enseignement supérieur et de la recherche au Togo Relais Estudiantin pour la Promotion de la Citoyenneté et des Droits de l'Homme (REP-CDH) fait le point de sa participation

u 28 au 30 Novembre 2013, s'est tenue sous le haut patronage du Chef de l'Etat de la République Togolaise une concertation nationale sur l'avenir de l'enseignement supérieur et de la recherche au Togo, avec la participation d'imminentes personnalités du monde de l'enseignement supérieur, de certains pays amis de notre sous-région et des partenaires De même les solutions envisageables sont identifiées depuis un certains nombres techniques et financiers. Les problèmes du monde de l'enseignement supérieur au Togo, autant dans le public que dans le privé sont connus de tous. d'années déjà. Le but de cette concertation était de se pencher sur la mise en œuvre efficiente et de manière prospective de ces solutions à court, moyen et long termes. En 2025, le visage de l'enseignement supérieur au Togo devra répondre à des normes de qualité et d'excellence, comparable aux standards internationaux.

Notre participation à cet évènement et aux travaux qui s'y sont déroulés nous fait relever les constats suivants :

- Les autorités, ainsi que nos enseignants sont réellement préoccupés par les conditions difficiles dans lesquelles se trouvent les acteurs du monde de l'enseignement supérieur, notamment les étudiants, et souhaitent de meilleures conditions pour tous;
- Même si la capacité de réussite des acteurs impliqués, n'est absolument pas à remettre en cause, il est apparu que le challenge demeure complexe et laborieux;
- L'accroissement des chances de réussite passe par une remise en cause comportementale de tous les acteurs, qui au-delà des sacrifices mutuels, préparera un

 $meilleur \, lende main \, pour \, toute \, la \, nation \, togolaise.$

Dans un souci de parfaire notre culture du compte rendu, et pour que nos camarades dont nous avons été les humbles représentants, ainsi que l'opinion en général puisse s'approprier de manière globale, l'esprit de cette concertation, il nous a semblé utile de partager nos constats.

Au-delà de cette considération, c'est ici pour nous le lieu de réitérer notre gratitude aux autorités, à nos enseignants et au personnel administratif dont la synergie organisationnelle a permis de nous associer à cet évènement.

Leur proximité et guidance bienveillante et permanente, autours des questions concernant notre destin commun au sein de la communauté de l'enseignement supérieur et de la recherche, contribuera chaque jour un peu plus au rehaussement de notre maturité.

Ceci au final nous permettra d'être de bons acteurs, en ce qui nous concerne, dans la mise en œuvre efficiente des réformes que ce conseil a accouchée. Nous ne pourrons clore le partage de ces points de vue, sans faire une mention spéciale à nos camarades étudiantes et étudiants. Cette mention nous la nommons « le cœur à cœur » parce que, emprunte d'une grande sincérité et d'un début d'une remise en cause des attitudes de notre communauté. Nos conditions de vie et d'études sont très difficiles, de même les conditions sociales de vie dans notre pays, ne permettent pas à la plupart d'entre nous, de se sentir soutenus à divers niveaux comme on aurait aimé.

Cependant, il nous faudra bâtir nos réponses à ces

questions beaucoup plus sur la raison que la passion, malgré nos frustrations et colères légitimes. Nous devons nous réorganiser à la base comme dans nos différents regroupements de représentation de notre communauté, car les attentes d'excellence de notre part sont énormes. Il est peut-être vrai qu'on ne nous dit pas assez que l'on nous comprend, vu les conditions dans lesquelles nous évoluons. Cependant la seule voie de sortie pour nous, c'est de nous dire qu'avec ou sans réconfort, nous devons nous transcender et réussir sous pression. Nos plaintes certes légitimes, devraient laisser place à une rationalité et un mental sans précédent, si nous voulons nous laisser une chance de réussite individuelle et collective, dans le contexte qui est actuellement le nôtre. Il est probable que la remise en cause simultanée des autres acteurs par rapport à nous, pourrait nous aider, mais encore une fois le manque de soutien quel qu'il soit ne doit pas justifier notre échec. Rappelons-nous qu'il s'agit de notre échec et non celui des autres. Alors, à nous de trouver des alternatives responsables et dignes des futurs parents et cadres que nous représentons pour le TOGO de demain.

Enfin il serait irrévérencieux de notre part, vu la période au cours de laquelle notre réaction est rendu publique, de ne pas rendre hommage à celui que nous pouvons nommer le papa du siècle des africains. Nous souhaitons donc, le repos éternel à MADIBA et prions la providence pour que son œuvre, au quotidien, puisse inspirer les attitudes acteurs du monde de l'enseignement supérieur et de la recherche au TOGO...



DEUX MODES D'ACCÈS pour UN GRAND RACCOURCI vers votre compte.

Directement et en temps réel glissez-vous au plus près de vos finances.



Offre promotionnelle

16 Novembre au 16 Février 2014

Durant ces 3 mois, abonnez-vous à

ULL C.box

et bénéficiez d'un (1) mois d'utilisation gratuite de votre pack.



Nos packs Utb C.box

Packs particuliers

Utb C.box Premium

UTB e-info Allo UTB SMS ÉMISSION SMS RÉCEPTION RÉCEPTION MAIL

ULL C.box Medium

UTB e-info Allo UTB SMS ÉMISSION RÉCEPTION MAIL

ULL C. DOX Basic

Abonnement à l'un des services

Packs entreprises

ULL C.box Business

UTB e-info Allo UTB SMS ÉMISSION SMS RÉCEPTION RÉCEPTION MAIL

ULL C.box Basic Pro

Abonnement à l'un des services à l'exception du service SMS RÉCEPTION

Prenez contact avec votre agence UTB la plus proche pour plus d'informations.



Union togolaise de banque

Votre ratisfaction fait notre réputation

Bvd. du 13 Janvier Nyékonakpoè Tél: 22 23 43 00 /01 / 22 23 44 00 Fax: 22 21 22 06 utb.tg utbsdg@utb.tg